
COMMISSION PATRIMOINE-VILLAGE DE CARACTERE-TOURISME 

COMPTE-RENDU REUNION DU 4 09 2021  

 

 À publier    Document interne                

 

Présents : Marie-Pierre Alizay, Joël Allier, Dominique Balzano, Cyril Laval, Tiphanie Fillon, Damien Thiriet 

Jean-Philippe Alizay, René Andriol, Dominique Beney, Robert Beziaud, Fred Chevron, Patrick Denavit, 

Georges Gaillard, Janny Justin, Jo Taboulet  

Excusés : G Bouchet, P Muzart 

 

 

Destinataires du compte-rendu : élus / membres de la réunion de travail / les habitants (à publier) 

 

Ordre du jour : 

- Journées du Patrimoine des 18 & 19 septembre 

- Vitraux et sécurisation de l’église (avec analyse des photos prises par drone si nous les possédons) 

- Lavoir : présentation des devis 

- Tour de table ou métaplan sur les sujets à prendre en compte pour les futurs travaux de la commission 

et des groupes de travail                             

 

 

 

DECISIONS PRISES A RETENIR 

(à destination des secrétaires de mairie) 

 

- Mise à jour des adresses mail des participants à la 

commission pour envoi des ordres du jour et compte 

rendu de réunion. 

- Principe de délégation en cas d’absence à une 

réunion 

- Consulter l’entreprise Demars à la suite des relevés 

par drone de l’état des baies de l’église. 

- Rencontrer rapidement M Taillefer pour le dossier 

vitraux (travaux et sécurisation) 

- Proposition au prochain conseil municipal pour le 

vote des travaux de restauration sur le lavoir des 

Trévelins 

-Reprendre contact avec les services de la DRAC pour 

le retour des ossements à la suite des fouilles 

archéologiques de 2015 et 2016. 

  

 

 

 

Les animateurs de la réunion Joël Allier et Tiphanie Fillon remercient les personnes présentes et rappellent que 

cette commission est maintenant ouverte au public. 

Certaines personnes demandent que le système d’information sur les dates de réunion soit amélioré pour 

permettre à tous de pouvoir participer. 

Il a été décidé de remettre à jour la liste des adresses mail des participants à la commission de façon à pouvoir 

mieux gérer les convocations aux réunions et les échanges. 

 

Quelques échanges entre les présents ont fait ressortir plusieurs sujets importants : 

- Ambierle se dégrade au fil du temps et rien ne change, il faut montrer que ça bouge, 



- Le tourisme est le vrai moteur pour l’activité des commerces et des hébergements, il faut rendre les 

visites agréables, 

- De nombreuses communes voisines ont amélioré et rendu plus agréables les espaces publics et de 

circulation, 

- Pourquoi ne pas entreprendre le traitement d’une rue chaque année ? Certaines rues sont vraiment en 

mauvais état, 

- Augmenter les espaces de végétalisation, 

- Avoir une vision globale à moyen et long terme avec un suivi par les différentes municipalités qui se 

succèderont,  

- Ne perdons pas encore un an pour définir les actions à mener, 

- Privilégier la transparence et un maximum d’informations pour la valorisation de notre site Clunisien, 

- Des réflexions ont été menées par les groupes de travail depuis un an, il faut utiliser ces travaux et 

continuer à avancer, 

- Il faut faire respecter les règles et les préconisations de l’ABF dans notre Village de Caractère 

- Il faudrait avoir plus de temps pour s’exprimer sur tous les sujets car c’est la première réunion. 

 

Les animateurs ont rappelé que la commission devait appliquer une méthode de fonctionnement et que les 

temps de paroles devaient être maîtrisés. L’ordre du jour établi devant être traité en priorité. 

Les présents pourront faire part des sujets qu’ils souhaitent voir aborder en commission, pour ensuite classer 

l’ensemble des sujets par thèmes, puis par priorité à la suite des échanges dans l’assemblée. 

Cela permettra également de continuer à alimenter les groupes de travail en place avec les sujets à prendre en 

compte dans les actions à déployer. 

 

Pour les réunions futures si quelqu’un ne pouvait assister à la commission, il aurait la possibilité de faire part de 

ses remarques en mandatant une autre personne pour le représenter, ou en envoyant directement ses points par 

courriel à l’adresse de la commission. 

Le calendrier des réunions doit également être diffusé à l’avance aux personnes inscrites dans cette 

commission, les ordres du jour également envoyés aux participants. 

 

 

Vitraux et sécurisation de l’église : 

 

Les vitraux de l’église nécessitent des travaux de consolidation au niveau des jambages en pierre. Il y a 

plusieurs zones demandant des travaux très urgents. 

Il avait été décidé dans une réunion précédente de procéder à une nouvelle inspection de l’état des jambages par  

l’utilisation d’un drone. Cela n’a pas encore pu se faire. 

Plusieurs personnes font remarquer que même si la qualité des images prises par drone peut être bonne, a priori 

personne dans cette commission n’a les compétences pour valider l’état critique ou pas des baies de l’église. 

Il est donc décidé que les images prises seront envoyées pour avis : 

- Entreprise DEMARS qui a déjà réalisé des travaux de réfection il y a quelques années 

- M TAILLEFER, conservateur en chef des monuments historiques à la DRAC et qui suit notre 

monument. 

 

Concernant le dossier de subventions et la réalisation des travaux :  

- en réponse à la demande déposée en préfecture pour une autorisation de taux de subvention à 100%, le 

préfet demande des compléments d’information sur le dossier. Les réponses seront apportées rapidement 

par la municipalité. (Elles l’ont été depuis notre réunion du 04/09, info J Allier du 13/09). 

- à la question posée sur les raisons qui font que le lancement des travaux est aussi long, il est précisé que 

l’appel à candidature pour un AMO (assistant maître d’ouvrage) n’a rien donné. Bien que la liste ait été 

partagée avec M Taillefer de la DRAC, tous les architectes consultés ne sont pas intéressés. 

- il pourrait être fait appel directement à la DRAC pour tenir le rôle d’AMO de la commune pour ces 

travaux (texte fourni par un élu en juillet à la commission) 

- la municipalité envisage de lancer la consultation pour la maitrise d’œuvre suivant le code des marchés 

publics. 

- plusieurs personnes présentes ne comprennent pas comment les consultations sur la maitrise d’œuvre 

pourraient être lancées sans AMO dont une des missions est justement la mise en forme du cahier des 



charges pour les consultations. 

 

 

En conclusion il a été décidé de rencontrer très rapidement M Taillefer pour boucler la démarche et avancer sur 

le calendrier des actions à mener 

 

Journées du Patrimoine : 

 

Il est précisé qu’il est encore cette année trop tard pour bénéficier des supports de communication de l’office de 

tourisme de Roanne, celui-ci a déjà imprimé tous les documents. 

Pour 2022 il est nécessaire d’inscrire ce point sur les JEP beaucoup plus tôt en commission. 

 

Il avait été proposé d’ouvrir certains lieux fermés habituellement au public comme le dernier étage de l’aile sud 

du Prieuré mais pour des raisons de sécurité le maire ne souhaite pas donner suite. 

 

Les animations partagées en réunion : 

- Exposition de l’association Les Amis de Mgr Odin sur Mgr ODIN (originaire d’Ambierle devenu 

évêque du Texas) dans l’église, côté galeries du Prieuré, 

- Exposition Du village du Livre sur un auteur argentin de bande dessinée Enrique Breccia, 

- Pour compléter ces expositions mise en valeur du travail d’un ancien ébéniste ambierlois M Robert 

Marcel avec notamment des maquettes de navires en relation avec les Amériques, 

- Visites commentées du retable avec mise en avant des derniers travaux de restauration, 

- Ouverture de la chapelle St Symphorien sur les deux jours des JEP, 

- Pour le Musée Alice Taverne : Visite commentée de l’exposition temporaire, Lecture de lettres entre 

Alice et Louis Taverne par Jean Mathieu, 

Un personne informe la commission que dans la revue L’Art il a été publié un grand article sur Michel de 

Chaugy et le retable d’Ambierle dans le cadre d’expositions en lien avec Le Louvre sur Autun et Chalon sur 

Saône. Aucune instance d’Ambierle n’a été contactée pour cette parution mais cela met bien la lumière sur 

notre retable. 

 

 

Lavoir des Trévelins : 

 

Le groupe de travail petit patrimoine a réalisé avec des bénévoles plusieurs chantiers de nettoyage sur le lavoir 

des Trévelins. 

Les travaux à terminer consistent d’une part à l’étanchéité du bassin et le jointoiement des pierres et d’autre part 

à un mur de soutènement côté route.  

Chacune des parties représentant environ 4 700€ HT à la suite du devis reçu par la municipalité de l’entreprise 

Taillardat. 

 

À la suite des échanges de ce jour : 

- il est convenu que la partie soutènement côté route est plutôt du domaine de l’urbanisme 

- il est attendu par la municipalité le retour sur d’autres devis 

- il est important que les travaux puissent se faire rapidement pour ne pas perdre le bénéfice des travaux 

réalisés par les bénévoles avant l’été. Le bassin est déjà à nouveau en train de s’ensabler, les pierres dont 

les joints ont tous été piquetés risquent de se déchausser ce qui entrainerait encore plus de travaux de 

maçonnerie. 

 

En conclusion il est décidé de proposer au prochain conseil municipal le vote sur l’engagement des travaux de 

restauration du lavoir des Trévelins. 

 

 

Retour des ossements à la suite des fouilles archéologiques : (galerie Prieuré et cour Claustrale) 

 Les fouilles archéologiques ayant précédé les travaux de restauration de la cour Claustrale et la galerie 

du Prieuré ont découvert des tombes et des ossements humains. La DRAC propose à la commune de lui 

restituer. 



La municipalité ayant demandé des informations complémentaires ; la DRAC a répondu que les dossiers 

reprenant ces fouilles et leurs résultats avaient été transmis à la commune le 14/09/2015 pour la tranche 1, et le 

2/12/2016 pour la tranche 2. 

Il est également précisé que ces ossements ne peuvent être inhumés dans la cour claustrale tel que cela avait été 

évoqué, mais seulement dans un cimetière. 

 

 

Il a été décidé de reprendre contact avec les services en question de la DRAC pour évoquer d’éventuelles autres 

possibilités. 

 

Tour de table des sujets à prendre en compte pour les travaux de la commission et des groupes de 

travail : 

 

Compte-tenu de l’heure il a été proposé à l’assemblée de lister individuellement les points importants pour eux 

et de les reporter sur des post-it.  

Il a été rappelé que la commission traite du Patrimoine, du Village de Caractère et du Tourisme. 

 

Le travail réalisé en quelques minutes a permis de recueillir plus de 60 sujets. 

 
 

Lors de la prochaine réunion la commission continuera à avancer sur la synthèse des sujets, la définition des 

priorités. 
 

 

 

Prochaine réunion de la commission : samedi 9 octobre ---- 9h30 ----Maison Saint-Martin 

 

 


